

A La Neuropsicología en Argentina

Edith Labos

Laboratorio de Investigación de Funciones Cognitivas, Profesora Titular, Facultad de Medicina, UBA. Buenos Aires, Argentina.

Presidenta Sociedad de Neuropsicología de Argentina (SONEPSA)

Correspondencia: Dra. Edith Labos. Luis M. Campos 1324-1ºB. C.P. 1426. Buenos Aires, Argentina. Correo electrónico: elabos@arnet.com.ar, elabos@fmed.com.ar

Agradecimiento

Un especial agradecimiento a la Lic. Virginia Jaichenco, miembro de la CD de SONEPSA por su buena y crítica lectura de estas notas que me han facilitado su trasmisión.

Resumen

Se reseñan datos históricos del nacimiento de la *Neuropsicología en la Argentina*, con referencia a los primeros grupos de estudio sobre el tema que remiten a la década de los años 1960 en el ámbito de la Universidad de Buenos Aires, y bajo la tutela del Dr. Juan Azcoaga. Se describen las líneas teóricas clínicas y los campos de alcance de las investigaciones de la época, regidas por un trabajo interdisciplinario y con el impulso y constante intercambio con otros colegas latinoamericanos. Se transcriben citas textuales de la convocatoria efectuada con el fin de crear la Sociedad Argentina de Neuropsicología, cuya reunión constitutiva se efectiviza en 1982 en la ciudad de Buenos Aires, y con la participación de destacados profesionales de distintas disciplinas. Se mencionan los aportes de distintos colegas de Francia, Canadá y otros países con gran reconocimiento al estímulo invaluable y formación continua sobre los nuevos paradigmas neuropsicológicos. Se mencionan los distintos centros de trabajo e investigación clínica en Buenos Aires en distintos momentos del desarrollo histórico del área hasta las principales fuentes de formación y desarrollo actual de la Neuropsicología en la Argentina, que se lleva a cabo en distintos puntos del país. Se destaca la trascendencia de la formación académica de posgrado y el rol de la Sociedad Neuropsicológica de Argentina como referente institucional y espacio de formación continua a través de nuestros Congresos bianuales, la programación de cursos, jornadas y seminarios periódicos y de la edición on-line de la Revista Argentina de Neuropsicología.

Palabras clave: Neuropsicología, Argentina, investigación, trabajo interdisciplinario,

desarrollo histórico, Sociedad Neuropsicológica de Argentina.

Summary

Historical data of the emergence of Neuropsychology in Argentina is hereby reviewed, with special reference to the first study groups of the subject-matter, dating back to the decade of the 1960's in the context of the University of Buenos Aires, under supervision of Dr. Juan Azcoaga. This work describes the theoretical and clinical approaches and the scope of research of that time, ruled by an interdisciplinary work and encouraged by the continual exchange with other Latin-American colleagues. The work includes the transcription of textual quotes of the call made in order to create the Argentinean Society of Neuropsychology, whose constitutive meeting took place in 1982, in the city of Buenos Aires, with the attendance of distinguished professionals from diverse fields. The work makes reference to the contributions of different colleagues from France, Canada and other countries with the acknowledgement for their invaluable encouragement and constant training regarding the new neuropsychological paradigms. The work makes reference to the diverse clinical research centers located in Buenos Aires at different moments of the historical development of this field of knowledge up to the main training sources and the current development of Neuropsychology in Argentina, carried out all over the country. Just as well, it highlights the importance of the postgraduate academic training and the role of the Argentinean Society of Neuropsychology as an institutional point of reference and as a scope of training through our Bi-annual Congresses, the organization

of courses, conferences and periodic seminars as well as the online edition of the Argentinean Magazine of Neuropsychology.

Key words: Neuropsychology, Argentina, research, interdisciplinary work, historical, Neuropsychological Society of Argentina.

Introducción

Corría el año 1966. Buenos Aires sufría un clima de alta tensión política que involucraba personas e instituciones civiles y académicas. La Universidad de Buenos Aires (UBA) pronto se vería diezmada de profesionales e investigadores de excelencia. Se avecinaban tiempos difíciles.

En la Facultad de Psicología de la UBA, funcionaba hacía unos pocos años un equipo de trabajo interdisciplinario de características singulares. Singular por su temática y por su desarrollo en la investigación clínica. Juan Azcoaga lideraba un grupo de entusiastas y jóvenes investigadores sobre fisiopatología del lenguaje, conformado por psicólogos, psicopedagogos, médicos y fonoaudiólogos. Los primeros pasos hacia el desarrollo de la *Neuropsicología en la Argentina* habían sido dados. La corriente de pensamiento de Vigotsky y Luria, la epistemología genética de Jean Piaget, las investigaciones de Ombredane y Alajouanine, Pierre-Marie, Kreindler, Hécaen y Ajuriaguerra entre otros, enriquecían las investigaciones sobre la Afasia y los trastornos del lenguaje infantil.

¿Es que se puede hablar de un presente sin historia? Indudablemente no. El motor que impulsa el conocimiento y el desarrollo científico requiere de personajes líderes y apasionados capaces de crear espacios

propicios para el aprendizaje y el intercambio del pensamiento. Ideas gérmenes que permitan el crecimiento y la ejecución de proyectos fundantes.

El grupo seguiría su desarrollo fuera del ámbito académico, fuera de las aulas y el ambiente ruidoso de la Facultad. La creación de la Asociación para la Asistencia e Investigaciones Neurológicas, Psicológicas y Psicopedagógicas (APINEP) sería el futuro escenario de los avances en el desarrollo teórico-clínico de cuestiones vinculadas al funcionamiento cerebral, a las intrínsecas relaciones cerebro y comportamiento, eje central de la Neuropsicología. Si bien se priorizó el estudio del lenguaje normal y patológico en niños y adultos, se avanzó en temas vinculados a otras funciones cerebrales, como la actividad gnósico práxica, el desarrollo del grafismo en el niño, las patologías de la lectura y otras, proponiendo modelos de funcionamiento y organización del sistema nervioso. Surgían los primeros trabajos del grupo sobre funciones lobares específicas basados en el estudio clínico de pacientes con síndrome parietal.

La Investigación clínica rigurosa, la formulación de hipótesis y el estudio constante marcaron la calidad de las producciones de entonces enmarcados ya en el campo de la Neuropsicología clínica. Los vínculos con colegas de países vecinos como Uruguay, con figuras como Carlos Mendilaharsu y Fernando Dalmás, Chile con Archibaldo Donoso, Brasil con Maria Alice Mattos Pimenta que conformaron sólidos grupos de trabajo interdisciplinario, y tantos otros investigadores y clínicos conformaron escenarios de verdadero intercambio de conocimientos. Valga el recuerdo del querido Fernando Dalmás, impulsor del desarrollo de la

Neuropsicología en Uruguay y de gran trayectoria en trabajos vinculados especialmente a la memoria y el comportamiento, quien fuera presidente de la Sociedad Latinoamericana de Neuropsicología (SLAN) y con el que compartimos tantas actividades comunes, como las Jornadas Neuropsicológicas del Cono Sur, esfuerzo conjunto con los países hermanos de Brasil y Uruguay y otros tantos encuentros de trabajo y amistad.

En tanto la Neuropsicología Latinoamericana seguiría aportando nuevos conocimientos y espacios de aprendizaje que tendría gran impacto en nuestro país.

Bajo la convocatoria de Azcoaga y con la participación del grupo de trabajo y otros integrantes se crea la Sociedad Neuropsicológica Argentina con sede en APINEP.

“...animados con el propósito de crear una entidad de bien público, bajo la forma de una asociación para realizar a través de esta figura jurídica una obra de interés general, destinada a impulsar el estudio de las Funciones Nerviosas Superiores. Se ocupará de la adquisición normal y alterada de dichas funciones en el niño, de su organización en el adulto normal, como de su desintegración por diversas causas patológicas.”

“Así entendido su campo de actuación, promoverá la docencia y la investigación en el mismo, estimulando el progreso de los conocimientos y la aplicación de los mismos en la asistencia.”

“Propiciar el encuentro de los profesionales de las neurociencias para facilitar el intercambio científico. Incentivar la participación – especialmente de los nuevos

profesionales- en el campo de la investigación. Difundir los últimos resultados obtenidos en el campo de la Neuropsicología fruto de nuevas investigaciones y experiencias, área aún inexplorada en nuestro país.”

“...área aún inexplorada en nuestro país”, retomo la frase que da cuenta de aquellos comienzos del desarrollo actual de la Neuropsicología en nuestro medio. En realidad la Sociedad dio forma y puso palabras a la actividad científica que ya se venía desarrollando desde años atrás, especialmente en el campo de la Neuropsicología del lenguaje.

Por entonces se crea en México bajo la tutela de Alfredo Ardila, el Boletín de la Sociedad Latinoamericana de Neuropsicología (publicación semestral editada por el Departamento de Psicofisiología de la Facultad de Psicología de la UNAM, que dará un gran impulso al intercambio de conocimientos y que se encargará de difundir las actividades científicas desarrolladas en los distintos países en relación a la disciplina. En uno de sus primeros números (1983) Azcoaga escribe en referencia al nacimiento de la Sociedad Neuropsicológica Argentina: *“Como de algún modo hay que empezar el grupo de estudio de ‘Pensamiento y Lenguaje’ que funcionaba desde hace varios años en la Asociación para la Asistencia e Investigaciones Neurológicas, Psicológicas y Psicopedagógicas (APINEP) tomó la iniciativa de dirigir una circular a diversas personas e instituciones, potencialmente interesadas en la creación de la sociedad. Esa circular estaba firmada por la Dra. Silvia Kochen, la Dra. Marta Shuare, el Dr. Jorge Fainstein, el Dr. Aldo Ferreres, el Dr. Sergio Gonorasky; la Lic. en Psicología María Zaida Saravia, la Lic. en*

Psicología Irene Tolkachier, el Lic. en Psicología Alfredo Vazquez y yo.”

“...La reunión constitutiva tuvo lugar el 11 de Marzo de 1982 y contó con numerosas adhesiones de sociedades y personas del interior de Argentina y Buenos Aires.”

y termina: A pesar de los complejos acontecimientos que vive la Argentina, las labores de la SNA ,prosигuen satisfactoriamente a dos meses de su formación....”

Fue presidida por el Dr. Héctor Figini, y fue su vicepresidente el Dr. Fernando Álvarez, ambos reconocidos neurólogos de amplia trayectoria.

La SONEPSA comenzó sus actividades...

Un fluido intercambio con colegas de Canadá, Francia y otros países latinoamericanos dio pie a nuevas propuestas y marcos teóricos. La llamada Revolución Cognitiva impacta sobre los modelos de procesamiento del lenguaje y la memoria, creando nuevos paradigmas clínicos.

André Roch Lecours, Jean Luc Nespoulous y Xavier Serón, entre otros, fueron figuras y discursos de gran impacto en los investigadores argentinos quienes comenzaron a incluir el paradigma cognitivo en los proyectos de investigación mucho antes de la década de los 90.

Uno de los boletines de entonces (1985) de nuestra Sociedad anunciaba:

“El Dr. Xavier Seron de la Clinique St. Luc de Bruselas ha hecho referencia a la “Information Processing Theory”, introduciendo los primeros conceptos de la Neuropsicología cognitiva en nuestro medio.

Los trabajos de Norman Geschwind y Albert Galaburda sobre Cerebro y Dislexia y la asimetría cerebral, daban pie de avance a nuevas hipótesis sobre las intrínsecas relaciones entre el desarrollo cerebral y la escritura.

Los estudios e investigaciones sobre las bases biológicas del comportamiento humano, el avance tecnológico y el diagnóstico por imágenes comenzaban un desarrollo que ha sido -casi- imparable desde entonces.

En 1987. La vida universitaria se ha reorganizado a pesar que se hacen sentir las ausencias y el tiempo largamente detenido en muchas áreas de la producción científica.

En 1989 se realiza en Buenos Aires el 1er. Congreso Argentino de Neuropsicología organizado por SONEPSA, con una gran asistencia de público local y la presencia de colegas latinoamericanos. Andre Roch Lecours, Jean Luc Nespoulous e Ives Joannette, entre otros, permitieron espacios de reflexión y análisis de los nuevos paradigmas que tendrían un importante desarrollo en nuestro medio y de gran relevancia en la actualidad.

El desarrollo de la Neuropsicología en nuestro país sigue su curso y nuevas corrientes y espacios de trabajo asistencial y de investigación clínica se ponen en marcha. En el año 1990 se crea el Servicio de Investigación y Rehabilitación del Enfermo Neurológico (SIREN) en el ámbito del Hospital Bernardino Rivadavia en la Ciudad de Buenos Aires, hoy Hospital Universitario sede Las Heras, y actual Servicio de Investigación y Rehabilitación Neuropsicológica a cargo de Leopoldo Tamaroff, quien deja sus huellas en relevantes trabajos y publicaciones en

temas de afasiología y afecciones neuropsicológicas en el adulto.

Imposible seguir en detalle la línea histórica que ha permitido el enorme crecimiento de la disciplina en nuestro medio.

Cursos de formación continua en instituciones académicas y asistenciales, la creación de la Carrera de Especialización en Neuropsicología clínica de carácter interdisciplinario, que a pesar de no contar con una habilitación oficial para la práctica asistencial, ofrece un marco de formación avanzada en el área, en el contexto de la programación de Posgrado de la Facultad de Psicología de la UBA.

Ya cuenta con su aprobación la Carrera de Especialistas en Clínica y Rehabilitación Neuropsicológica a desarrollarse en la Facultad de Medicina de la UBA.

Actualmente la oferta de formación en temas de Neuropsicología clínica en niños y adultos abre un abanico de posibilidades a profesionales de distintas disciplinas interesados en la formación en el área.

En el ámbito universitario Nacional, las Facultades de Psicología y Medicina de la UBA ofrecen anualmente múltiples cursos de posgrado como así también otras universidades del interior.

La Universidad Nacional de Córdoba creó en su momento la primer Maestría en Neuropsicología clínica dictada en la Facultad de Humanidades, con la participación de destacados profesionales especialistas en el área.

En la Universidad Nacional de Luján (Provincia de Buenos Aires) se dictan programas de posgrado en el área de Ciencias de la Educación sobre Neuropsicología del aprendizaje.

Labos

La mayoría de las Universidades Naciones cuentan con Cátedras de Neuropsicología en sus unidades académicas de Psicología y disciplinas afines.

En el ámbito privado muchas Universidades ofrecen diversos programas y cursos de formación como la Universidad Favaloro, Maimónides, Hospital Italiano, Universidad Católica Argentina (UCA), citando solo algunas de ellas.

Asimismo los trabajos de investigación y la producción científica de nuestros equipos son reconocidos mundialmente. Se desarrollan cada vez mas programas de investigación conjuntos en temas de lenguaje, memoria, aprendizaje y otros con países europeos y latinoamericanos propiciando el intercambio y el avance de conocimientos.

En el marco de la Carrera de Licenciatura en Fonoaudiología de la UBA, en la Facultad de Medicina se ha creado en el año 2000 el Laboratorio de Investigación de Funciones Cognitivas donde realizamos Proyectos de investigación (UBACyT, Universidad de Buenos Aires, Ciencia y Técnica) especialmente en temas de Memoria y Lenguaje.

Asimismo cabe mencionar el innegable aporte de los trabajos de investigación en el campo de la Neurolingüística clínica que se desarrolla en varios equipos interdisciplinarios cuya producción científica cuenta con alto reconocimiento nacional y extranjero.

También cabe mencionar el constante crecimiento de servicios en hospitales y clínicas privadas como CEMIC, Hospital Británico, Fundación Favaloro, Hospital Italiano, Ineco, Ineba, etc., con gran producción científica de proyección nacional e internacional en temas de la especialidad

fomentando un intenso y fecundo intercambio interdisciplinario en el área docente y asistencial.

En el marco de la SONEPSA se han organizado Congresos bianuales ininterrumpidamente desde su creación que cuentan cada vez con un mayor número de asistentes de nuestro país y de los países vecinos. En el año 2008, hemos realizado nuestro Congreso conjuntamente con el de la Internacional Neuropsychology Society (INS) con una concurrencia de mas de 1,000 asistentes y con la participación de oradores nacionales y extranjeros de invalorable trayectoria en el campo neuropsicológico. Actualmente, se organizan cursos y encuentros periódicos de formación en Buenos Aires y en el interior del país. Estamos finalizando el proyecto de aval de la práctica clínica que será otorgado por nuestra Sociedad a todos aquellos profesionales que reúnan los requisitos de formación teórico clínica para el ejercicio de la disciplina, a modo de auspiciar una reglamentación de su práctica en nuestro medio.

Otro tema de interés mayor es la continuidad de nuestra Revista Virtual de Neuropsicología, de acceso libre, que ya cuenta con 12 números editados. La revista saca dos números al año, con trabajos de investigadores de Argentina y de distintos países de Latinoamérica. Todos los artículos son evaluados por dos jueces, miembros del comité científico o especialistas convocados *ad hoc*. Ya se han recibido más de 20,000 visitas desde que está online.

Para finalizar creemos que, conjugando por un lado, la formación de posgrado especializada que brindan los centros de altos estudios de nuestro país, y por otro, la supervisión institucional de SONEPSA -a

partir de poner en marcha la evaluación teórica práctica de los profesionales- podremos alcanzar los objetivos básicos expresados en su creación que es darle a la

práctica neuropsicológica en nuestro país los estándares de excelencia que la disciplina requiere en este siglo XXI.